
Trabajadores hacen parodia del CJNG. Una cuadrilla con ropa de trabajo del 
gobierno capitalino imitó el video en el que integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación 
muestran su armamento. En este caso presumieron palas y picos.

Escaneando este 
código QR se 
puede ver el video 
en nuestro portal: 
excelsior.com.mx

Decenas acudieron 
a la primer actividad 
cultural presencial 
durante la pandemia
Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Amigos, familias ente-
ras y parejas acudieron 
ayer a la primera función 
del Autocinema Mixhuca, 
instalado en el Autódro-
mo Hermanos Rodríguez.

Algunos de los asisten-
tes a la primer actividad 
cultural presencial que 
organiza la ciudad en el 
contexto de la pandemia 
señalaron que fue una 
distracción con bajo ries-
go de contagio.

“Decidimos venir por-
que hace mucho tiempo 
que no los veíamos (a los 
ocupantes de otro auto); 
somos amigos y esta era 
como la opción para po-
der salir de manera segu-
ra”, dijo Mireya Juárez.

“Venimos toda la fami-
lia a este gran evento que 
nos invitaron; a ver qué 
tal sale”, agregó Cristobal 
Cruz previo a la presenta-
ción de la película Tercera 
llamada, con la que se es-
trenó el autocinema.

Ocupantes de diversos 
automóviles dijeron que 
era la primera vez que 
acudían a una experien-
cia de este tipo.

“Trajimos refresco, tra-
jimos agua, chicharrones, 
tunas; se nos olvidó la pi-
zza”, dijo Claudia Plata.

Como ya se había in-
formado, en la curva 4 
del autódromo, donde 
se instaló la pantalla, no 
se ofreció ningún tipo de 
producto.

Eso sí, fueron instala-
dos filtros sanitarios con 

toma de temperatura, do-
sificadores de gel antibac-
terial y baños portátiles 
con lavabos.

La Secretaría de Cultu-
ra de la Ciudad de México 
indicó que desde la dé-
cada de los años 1950 no 
operaba un autocinema 
público para más de 400 
vehículos.

La dependencia agre-
gó que para la primera 
función se vendieron to-
dos los boletos, con cos-
to de 10 pesos, aunque el 
autocinema lució a media 
capacidad.

Tal vez algunas inasis-
tencias se debieron a que 
la función fue precedida 
de un aguacero. Incluso 
antes de la función algu-
nos de los automovilistas 
limpiaban sus parabrisas 
para tener la mejor visión 
posible. 

“Yo creo que todo es 
bueno. Al final del día lo 
interesante o lo impor-
tante más bien es convi-
vir, tener la experiencia, 
porque igual nosotros ni 
sabemos de qué se trata la 
película; se llama Tercera 
llamada, es lo único que 
sabemos. También los hi-
jos me están preguntan-
do ‘oye, de qué se trata’ y 
pues ni yo sé, pero lo im-
portante es vivir la expe-
riencia”, dijo Iván Díaz.

Con autocinema 
rompen el hastío

AuTódromo 
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En las primeras horas de la tarde la lluvia fue generalizada. Protec-
ción Civil reportó la caída de un muro y cinco árboles, sin lesionados.

De las 11:00 a las 14:00 horas de ayer se registró entre muy alta  
y extremadamente alta radiación solar en buena parte de la ciudad.

RefoRma, 12:30 hoRas eje 1 noRte, 15:30 hoRas

La pandemia tira los 
negocios de la CDMX

Por GeorGina oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

Con la pandemia por co-
vid-19 ya han cerrado al 
menos 10 por ciento de res-
taurantes y pequeños co-
mercios, calculan la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac), 
la Cámara Nacional de Co-
mercio en Pequeño (Cana-
cope) y la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes 
(Anpec).

Las alcaldías con más 
cierres de restaurantes son 
Benito Juárez, Cuauhté-
moc, Miguel Hidalgo, Álvaro 
Obregón y Cuajimalpa, y las 
que presentan el mayor nú-
mero de cierres de negocios 
pequeños son Benito Juárez, 
Cuauhtémoc, Miguel Hi-
dalgo, Tlalpan, Coyoacán y 
Xochimilco.

Marco Antonio Buen-
día, presidente de la Cani-
rac CDMX, considera que ha 
cerrado alrededor de 10 por 
ciento de los 57 mil restau-
rantes de la capital.

“Hay una seria afecta-
ción al sector restaurante-
ro, en particular en la Roma, 
la Condesa, San Ángel, en el 
Centro Histórico: los restau-
rantes están operando al 30 
por ciento de su capacidad, 
pero en realidad está llegan-
do un 20 por ciento de los 
comensales. ¿Cuál es nuestra 
percepción?, que no hay di-
nero”, aseveró Buendía.

Agregó que en la Beni-
to Juárez dos de las colonias 
más afectadas son Del Valle 
y Nápoles.

“La pandemia le pegó 
a restaurantes chicos, me-
dianos, hasta a los VIPS; en 
Cuajimalpa, en particular en 
la zona de restaurantes de 
Santa Fe; en Miguel Hidal-
go, afectó mucho a la zona 
de Polanco, Polanquito, 
los restaurantes de Ejército 
Nacional”.

Los pequeños negocios, 
de todo tipo, tampoco han 
sido la excepción de la cri-
sis económica. La Anpec 
calcula que al menos 10 por 
ciento de los 400 mil esta-
blecimientos que hay de este 
tipo en la ciudad, es decir, al-
rededor de 40 mil, han teni-
do que cerrar.

“Ha venido una oleada de 
cierres de negocios, de aba-
rrotes, carnicerías, mercerías, 

RestauRantes y pequeños comeRcios
Al menos 10 por ciento ha cerrado; Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo  

y Benito Juárez, entre las alcaldías más afectadas

Fotos: Héctor López

Las Secretaría de Cultura reportó que se vendieron los 415 boletos 
de la primera función, sin embargo, se vieron espacios vacíos.

Familias enteras encontraron en esta opción una manera de pasar 
el domingo y distraerse sin ponerse en riesgo de la pandemia.

Las funciones
Las proyecciones 
continuarán miércoles y 
domingos hasta el 19 de 
agosto. En Ticketmaster 
se compran los boletos.

eL 
dato

estéticas, panaderías, que te-
nían que pagar rentas de en-
tre seis y diez mil pesos, y 
que pagaban entre cuatro y 
seis mil pesos de luz al bi-
mestre, y sin ventas no po-
dían sostener esos gastos”, 
dijo Cuauhtémoc Rivera, 
presidente de la Anpec.

S e ñ a l a  q u e  e l  c i e -
rre de estos negocios está 

directamente relacionado 
con la caída en el poder ad-
quisitivo de las familias.

“Ahorita sólo pueden 
comprar arroz, frijol, cebolla, 
jitomate y párale de contar; 
olvídate de comprar jamón, 
yogurt, quesos; muchos le 
dijeron adiós a los lácteos y 
están prefiriendo comprar 
proteína, como son latas de 

atún. El gobierno tiene que 
asumir esta realidad del bajo 
consumo”, consideró.

El presidente de la Anpec 
señala que al recorrer la ciu-
dad e ir a colonias tan di-
versas como “la Doctores, la 
Roma Norte, la San Rafael, 
en la alcaldía Cuauhtémoc; o 
la del Valle, en Benito Juárez; 
del Carmen, en Coyoacán, e 
incluso Santa María Tepepan, 
en Xochimilco, vas a encon-
trar muchos locales con el 
letrero de “Se renta” porque 
la gente ya no pudo seguir 
adelante con su negocio”.

Al presidente de la Anpec 
le preocupan particularmen-
te los jóvenes, que tenían pe-
queños negocios.

“Muchos empezaron a 
vender snacks, otros pusie-
ron cafeterías o pequeñas 
boutiques. Estaban saliendo 
adelante a pesar del boom 
de los centros comerciales; 
quizá estaban ganando seis 
u ocho mil pesos mensuales 
con gran esfuerzo y la cua-
rentena los derrumbó”.

Fotos: Héctor López, Jonás López, Especial y  y tomadas de Google Maps

En Canal de Miramontes han cerrado negocios tan diversos como una tienda de pinturas o restaurantes.

Ensalada Lounge se ofrece en traspaso y a un lado ya se renta el local 
que alojaba a la boutique Lorenza, en la colonia Condesa.

En la colonia Pedregal de San 
nicolás traspasan este local.

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Después de un mediodía de 
sol intenso, la ciudad vivió 
un aguacero generalizado.

Sin embargo, tuvo mayor 
intensidad en el perímetro de 
la avenida Universidad, en la 
alcaldía Benito Juárez, donde 
el Sacmex indicó que en la 
estación ubicada ahí cayeron 

28.7 litros por metro cuadra-
do entre las 14:09 y las 15:56 
horas, por lo que se acumu-
laron más de 515 mil metros 
cúbicos de agua, lo suficiente 
para llenar unas 51 mil pipas.

La zona de Aculco, en Iz-
tapalapa, fue el segundo si-
tio en donde cayó más lluvia, 
con un registro de 24.64 li-
tros por metro cuadrado en-
tre las 14:38 y las 15:43 horas.

Después de la calma...
AGuACero peGó Al sur y orieNTe

coyoacán

tLaLpan cuauhtémoc

Hay una seria afectación al sector 
restaurantero. Los restaurantes están 
operando al 30 por ciento de su capacidad, 
pero en realidad está llegando un 20 por 
ciento de los comensales”.

MarCo antonio BuenDía, CaniraC

Ha venido una oleada de cierres de negocios, 
de abarrotes, carnicerías, mercerías, 
estéticas, panaderías, que tenían que pagar 
rentas de entre seis y diez mil pesos, y que 
pagaban entre cuatro y seis mil pesos de luz”.

CuauhtéMoC rivera, anpeC
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Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Apuesta Claudia  
por la conciliación
Al designar a Alfonso Suárez del Real como nuevo se-
cretario de Gobierno de la CDMX, en lugar de Rosa Icela 
Rodríguez, recién nombrada coordinadora general de 
Puertos y Marina Mercante de la SCT, Claudia Sheinbaum 
apuesta por la conciliación.

De manera sorpresiva, el sábado pasado Rosa Icela fue 
llamada por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
para integrarse a su gabinete, lo que de inmediato desató 
la rapiña al interior del gobierno capitalino para ver quién 
ocupaba su lugar.

Los duros de la administración de Sheinbaum se mo-
vilizaron para presionar a su jefa, que quedó en una posi-
ción muy difícil al perder a su segunda de abordo, cuando 
la ciudad está sumida en una crisis política, de seguridad 
y sanitaria.

Mucho se especuló que la salida de Rodríguez tuvo que 
ver con inconformidades del equipo cercano de la jefa de 
Gobierno, que, obvio, ya sabía de su partida. Además, con 

los comicios del 21 a la vista, es-
peraban la llegada de un opera-
dor electoral.

Incluso se dejaron correr 
algunos nombres como el de 
Tomás Pliego, coordinador de 
Seguridad y Justicia del propio 
gobierno capitalino, o el del sub-
secretario Arturo Medina, pero 

Claudia sorprendió con un perfil más conciliador.
Quizá los radicales de Morena no esperaban a alguien 

como el secretario de Cultura, pues apostaban por la mano 
dura, pero con su nombramiento la jefa de Gobierno evitó 
una polarización entre los grupos internos, pues no les dio 
la vital posición a ninguno de ellos.

Aunque no es un experto en procesos electorales, como 
lo exigen los tiempos que se avecinan, Suárez del Real es 
un buen político y lo demostró al tomar las riendas de la 
fracción de Morena en Donceles la legislatura pasada, que 
dejó tirada César Cravioto.

Y precisamente, como no es un operador electoral, ha-
brá que estar muy pendientes de quiénes llegan con él a 
los puestos de abajo. Si se quedan los que están o Claudia 
aprovecha para meter a sus cercanos a operar.

El primer lugar donde el nuevo secretario de Gobierno 
tendrá que mostrar su oficio es en el Congreso de la CDMX, 
donde Morena está fragmentado y deberá meterlos en cin-
tura, además de fortalecer su relación con la oposición.

Uno de los temas más candentes será operar la gober-
nabilidad en Donceles, y reparar la fractura provocada en 
sus aliados del PT, donde ya se fueron los tres diputados 
que les habían llegado prestados al inicio de la legislatura.

En esta fractura salieron Leonor Gómez Otegui, Jesús 
Martín del Campo y Lizette Clavel, quien le renunció di-
rectamente a Alberto Anaya, líder nacional petista, acu-
sando a su coordinadora, Circe Camacho, de incumplir 
con el compromiso de apoyar a la 4T.

Mucha chamba tendrá Suárez del Real —un político de-
cente—, que deberá callar a los que dicen que —como escribió 
Mario Puzo en El Padrino— hubiera sido un buen consigliere 
en tiempos de paz… los que vienen son tiempos de guerra.

 
CENTAVITOS
Por cierto, muchos dicen que, con su salida, la gran perde-
dora fue Rosa Icela, aunque desde 2018 ella anhelaba ir al 
gobierno federal e incluso estuvo a punto de llegar como 
subsecretaria del Bienestar, pero Ariadna Montiel ocupó 
la plaza. Ahora que se va con el presidente debe estar feliz, 
feliz, pues más que morenista ella es obradorista... Lo que 
sí es que, aunque en su despedida por Twitter Claudia la 
describe como su gran amiga, la verdad es que había sido 
una imposición desde Palacio Nacional y hoy ambas se 
liberan de ese compromiso.

Claudia 
sorprendió con 
un perfil más 
conciliador.

Integrantes del Frente 
Ciudadano por la Defensa 
y Mejora de Chapultepec 
iniciaron un censo de ár-
boles ubicados en el área 
en donde dijeron se pro-
yecta la construcción de 
un puente para conectar 
la Primera y la Segunda 

sección del Bosque de 
Chapultepec, cruzando 
vialidades como Chivatito 
y Periférico.

Son activistas y habi-
tantes de alcaldías como 
Miguel Hidalgo, Cuauhté-
moc y Álvaro Obregón.

 — Jonás López

ChApUltepeC

Cuentan árboles para protegerlos

Suman 39 colonias 
en semáforo rojo

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

La ciudad pasó de tener 36 
a 39 colonias de atención 
prioritaria por covid-19. La 
cifra se obtiene con la incor-
poración de 11 nuevas colo-
nias y la salida de seis.

Entre las que aparecen 
por primera vez se encuen-
tran Portales Norte y San 
Simón Ticumac, ambas en 
Benito Juárez, con lo que esta 
alcaldía aparece por primera 
vez en el listado de colonias 
con más riesgo por cada 100 
mil habitantes.

En la lista destacan, con 
las tasas más altas, San Sal-
vador Cuauhtenco (con una 
tasa de 544.7 por cada 100 
mil habitantes) y San Pablo 
Oztotepec (420.7), en Milpa 
Alta, así como Barros Sierra 
(512.54), en La Magdalena 
Contreras.

A pesar de que la lista de 
atención prioritaria es 39 co-
lonias, el Gobierno de la Ciu-
dad de México informó que a 
partir del próximo miércoles 
serán 35 quioscos de salud 
los que operen.

Ello debido a que cuatro 
de éstos atenderán a dos co-
lonias cada uno. Se trata de 
Portales Norte y San Simón 
Ticumac, en la alcaldía Beni-
to Juárez; San Juan Tlihuaca 
y Tezozomoc, en Azcapot-
zalco; Navidad y Ébano, en 
Cuajimalpa, y Selene y Am-
pliación Selene, en Tláhuac.

Las colonias que ayer se 
sumaron a la atención priori-
taria son La Martinica, en Ál-
varo Obregón; Portales Norte 
y San Simón Ticumac, en Be-
nito Juárez; Navidad y Ébano, 
en Cuajimalpa; Año de Juárez 
y Barrio de Guadalupe, en Iz-
tapalapa; Pensiles, en Miguel 
Hidalgo; Selene y Ampliación 
Selene, en Tláhuac, y El Are-
nal, en Venustiano Carranza. 

Al cierre de esta edición 
el gobierno de la ciudad in-
formó que salieron de la lis-
ta de atención prioritaria 
las colonias Olivar del Con-
de Segunda Sección, en Ál-
varo Obregón; Guerrero, en 
Cuauhtémoc; Aldana, en Az-
capotzalco; Lomas de San 
Lorenzo, en Iztapalapa; San 
José Zacatepec, en Xochimil-
co y El Capulín, en Tlalpan.

Las autoridades también 
recordaron que las familias 
con un caso de covid-19 en 
estos polígonos recibirán 
atención médica y mil pesos 
por cada integrante conta-
giado, ello con la finalidad de 
evitar que salgan de sus ca-
sas y reducir así el número de 
contagios.

Hasta el momento la úni-
ca alcaldía que no ha regis-
trado colonias de atención 
prioritaria es Iztacalco.

InstAlARán 35 quIosCos de sAlud
Por primera vez entró la alcaldía Benito Juárez a esta lista, con dos 

colonias; salieron barrios de siete alcaldías

CUAUHTÉMOC
DOCTORES            57   127

XOCHIMILCO
SAN GREGORIO         45     177
NATIVITAS                   38    228
SANTA CRUZ ACAL.   32    149
SANTIAGO TEPA.        28    123   
SAN LUCAS                 19     151

 TLÁHUAC 
SELENE            73   238

TLALPAN
SAN MIGUEL 
TOPILEJO                     44  310 
SAN PEDRO MÁRTIR   33  215 

MIGUEL 
HIDALGO

ANAHUAC          43   144
PENSILES           36   104
TLAXPANA         12    144

IZTAPALAPA
AÑO DE 
JUÁREZ                13    242
BARRIO DE 
GUADALUPE        5     203

GAM
NUEVA 
ATZACOALCO    46   150

MAGDALENA 
CONTRERAS
BARROS SIERRA   20   512
CUAUHTÉMOC     16    235
EL TANQUE          24    210
LA MALINCHE       37    377
LAS CRUCES         21    198
SAN BERNABÉ      18    140

AZCAPOTZALCO
SAN JUAN TLIHUACA   21   94

ALVARO OBREGÓN
LA MARTINICA                     11   180
 SAN BARTOLO                   30  124
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CASOS 
ACTIVOS

TASA POR CADA
100 MIL HABITANTES

NUEVAS COLONIAS

BENITO JUÁREZ
PORTALES NORTE /
SAN SIMÓN TICUMAC     22   68

CUAJIMALPA
NAVIDAD / ÉBANO     31   325

COYOACÁN
ADOLFO RUIZ 
CORTINES                   15    104
AJUSCO                      53   154
PEDREGAL DE 
SANTA ÚRSULA         56   133
PEDREGAL DE STO
DOMINGO                   101  108

4

MILPA ALTA 
SAN SALVADOR 
CUAUHTENCO    44   544
SAN ANTONIO 
TECOMITL            30   114
SAN PABLO 
OZTOTEPEC         31   421
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14
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15
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7 VENUSTIANO 
CARRANZA

EL ARENAL         6   102
20 DE NOV         31 242

A más pruebas, más casos: Sheinbaum
preOCUpA Al gObIerNO lA pOSItIvIDAD

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

“Se ha ido incrementando 
(el número de casos activos) 
porque estamos haciendo 
más pruebas. Es evidente 
que si hacen más pruebas, 
pues va a haber mayor nú-
mero de casos activos.

“Hay un indicador que 
nos interesa mucho: el in-
dicador de positividad, par-
ticularmente la positividad 
de las pruebas que se rea-
lizan en los centros de sa-
lud afuera de los hospitales. 
Obviamente si haces prue-
bas en los hospitales, pues 
la positividad va a ser muy 
alta porque son personas 
con enfermedades respira-
torias graves”, explicó ayer 
la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, sobre el ma-
yor número de contagios 
registrados.

El número de pruebas 
diarias de covid-19 que 
hace el gobierno de la ciu-
dad pasó de dos mil 100 a 
dos mil 500 con el inicio 
del programa de colonias 
de atención prioritaria.

Sheinbaum destacó que 
se sigue observando con 
mucha atención la cifra de 
personas hospitalizadas e 
intubadas para decidir qué 
semáforo regirá.

En cuanto al informe 
que se dio a conocer el sá-
bado pasado, el cual reve-
ló que hubo un “exceso de 
mortalidad” en la capital 
del país de 17 mil 826 de-
funciones entre abril y ju-
nio, Sheinbaum dijo que 

esta información se recaba 
a partir del Registro Civil.

“Ahí en efecto hay mu-
chos más decesos de los 
que se habían reportado. 
Hasta junio son alrededor 
de 17 mil y, además, hay 
otra parte que corresponde 
a personas, principalmente 
del Estado de México, que 
fallecieron en la Ciudad de 
México”, dijo.

Adelantó que mañana o 
el miércoles próximo dará 
a conocer una gráfica de 
“cómo tuvimos un incre-
mento muy grande (de de-
cesos) en mayo y en junio, 
y después hay un descen-
so muy, muy importante, 
es decir, han disminuido 
de manera muy importante 
el número de lamentables 
decesos”.

El exsecretario de 
Cultura asume el cargo 
que dejó Rosa Icela 
Rodríguez
Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

La jefa de gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, nombró ayer 
a Alfonso Suárez del Real 
como secretario de Gobier-
no, luego de que el sábado 
pasado se diera a conocer 
que Rosa Icela Rodríguez 

suárez del real va a Gobierno
DeStACAN SU trAyeCtOrIA eN lA CApItAl

Foto: Especial

despedIdA. Sheinbaum, flanqueada ayer por Suárez del Real y 
Rodríguez en su último acto juntos como funcionarios locales.

dejaba ese cargo para incor-
porarse al gobierno federal.

Suárez del Real, quien se 
desempeñaba como secre-
tario de Cultura, expuso que 
su diálogo con los partidos 
políticos será “totalmente 
de puertas abiertas. Quien 
me conoce sabe que siem-
pre he dialogado con tirios y 
troyanos”.

Cabe recordar que en 
la última legislatura de la 
Asamblea Legislativa del 
DF, Suárez del Real fue uno 

de los interlocutores más 
importantes de la bancada 
de Morena con las del PRD 
y PAN. Por momentos fue 
el único interlocutor, so-
bre todo en los momentos 
de mayor tensión en las ne-
gociaciones de presupuesto 
o de la versión final de Ley 
para la Reconstrucción Inte-
gral de la Ciudad de México.

“José Alfonso fue delega-
do, director del Metro, sabe 
de todo, no solamente es un 
erudito de la cultura de la 

ciudad, sino también tiene 
grandes conocimientos de la 
política y estoy segura que va 
a desempeñar un gran papel 
a cargo de la Secretaría de 
Gobierno”, dijo Sheinbaum.

Es un compañero de 
primera; no solamente ha 
desempeñado un gran papel 
a cargo de la Secretaría de 
Cultura, también tiene mucha 
huella en la ciudad”.

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno

la aCtualizaCión
Estas son las colonias donde se tienen registrados más casos activos en relación con la densidad poblacional:

Fuente: Gobierno de la CDMX / Mapa: Horacio Sierra
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Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

IMPLANTES
¿Hay alguien que tenga alguna antena 
implantada?

R. Sí, la primera antena implantada fue “ins-
talada” en la cabeza de un hombre británico 
llamado Neil Harbisson, en 2004. 
La antena, lo que lo hace ver como si fuera 
un robot parcial o tal vez un extraterrestre 
(lo que muchas personas disfrutarían aquí 
también en 2020), le permite recibir llama-
das telefónicas y usar internet, pero también 
hace algo mucho más increíble: le permite 
“escuchar” los colores.  
La antena “convierte las ondas de luz en on-
das de sonido y las transmite al oído inter-
no de Neil”, lo que lo convierte en una de 
las únicas personas en la Tierra que puede 
ver, oler y escuchar una rosa roja de manera 
simultánea.

LUZ
¿Ha visto usted destellos de luz cuando se 
frota los ojos?, ¿es normal?

R. Sí lo es. Esos destellos de luz de color 
que ves cuando te frotas los ojos se llaman 
fosfenos.

RUMBA
¿Rumba es sólo un baile? Escuche que tam-
bién usan la palabra como sinónimo de 
fiesta.

R. Existen dos versiones sobre el origen de la 
palabra rumba referida a la música y al baile. 
Por un lado, se dice que así se denomina a 
las fechas en las que grupos de afroame-
ricanos se reúnen en fiesta o en reunión 
celebrativa.

ESPECIA O HIERBA
¿Qué diferencia hay entre las especias y las 
hierbas?

R. Aunque todas las hierbas y especias pro-
vienen de plantas, no todas provienen de 
las mismas partes de las plantas. Las hier-
bas son las hojas de una planta, tales como 
el perejil, salvia, romero, tomillo, etc.  Un 

condimento cosechado de cualquier otra 
parte de la planta, incluidas las raíces, la 
corteza, las semillas, los rizomas, los bulbos, 
los brotes, etc., se considera una especia. Los 
palitos de canela son realmente trozos de 
corteza de los árboles del género cinnamo-
mum, mientras que los clavos son capullos 
secos del clavo.

AEROPUERTOS
¿Hay algún país que no tenga aeropuerto?

R. Sí, hay cinco: Mónaco, el Vaticano, Ando-
rra, Liechtenstein y San Marino. Todos ellos 
no tienen aeropuerto.

CORTINA
¿A qué se debe que la cortina de la regadera 
se haga hacia adentro y se pegue al cuerpo?

R. Aún no se sabe con certeza. Una teoría es 
que las diferencias de temperatura dentro y 
fuera de la ducha reducen la presión del aire 
alrededor de la cortina y la succionan hacia 
el agua.  Otra es que el chorro de ducha crea 
un vórtice con una presión de aire más baja 
en el centro que atrae la cortina hacia él.
Una forma de evitar este molesto fenómeno 
es ponerle peso a la parte baja de la corti-
na.  Cambie a una cortina con peso o hága-
lo usted mismo.  Puede usar imanes de alta 
resistencia (los más pequeños se deslizarán) 
para sostener la parte inferior de la cortina 
al costado de la bañera, o tomar un puñado 
de clips de carpeta y pegarlos, espaciados 
uniformemente, a lo largo del borde.

HONGOS/KURT
¿Los hongos que a veces nos salen en la piel 
son como los hongos que comemos?

R. Los hongos del cuerpo están más estre-
chamente relacionados con los animales a 
nivel genético que con las plantas y son un 
grupo de organismos vivos que se clasifican 
en su propio reino.  Esto significa que no son 
animales, plantas o bacterias.  A diferencia 
de las bacterias, que tienen células procario-
tas simples, los hongos tienen células euca-
riotas complejas como animales y plantas.

Estudios comparativos sobre el impacto de 
la pandemia de covid en distintos países 
permiten empezar a descifrar cuáles serán 
los que salgan mejor posicionados econó-
micamente de la crisis y cuáles no.

Determinaron varios criterios sobre políticas 
de buen gobierno, políticas económicas y fi-
nancieras para afrontar la crisis y el ambien-
te social de las distintas naciones.

En materia de buen gobierno estable-
cieron criterios sobre la construcción de 
acuerdos de trabajo conjun-
tos a nivel nacional y regional 
entre actores relevantes de los 
ámbitos político, económico y 
social. También establecieron 
criterios sobre el manejo de la 
información sobre la pande-
mia, favoreciendo la claridad 
y honestidad en su manejo, al 
margen de consideraciones 
políticas de coyuntura. Las po-
líticas públicas sobre distan-
ciamiento social, cubrebocas 
y cuarentena debían tener una 
base de conocimiento y racio-
nalidad científica.

En materia de políticas 
económicas y financieras, se 
apreciaron los esfuerzos guber-
namentales por aminorar los 
impactos del cierre económico 
y la cancelación de millones de 
empresas y puestos de trabajo. Analizaron 
la capacidad de los gobiernos por endeu-
darse para ayudar a las empresas a soste-
nerse, medidas fiscales, rescates crediticios 
y apoyos blandos para solventar la coyun-
tura. Estudiaron políticas asistenciales para 
aminorar los efectos en las poblaciones más 
vulnerables. Evaluaron las prácticas de los 
gobiernos de haber ahorrado en los años 
buenos para tener recursos líquidos para 
los años malos.

Finalmente, evaluaron el ambiente so-
cial de las naciones, especialmente obser-
vando cómo los gobiernos trabajaron con 

sus sociedades para lograr un ambiente so-
lidario entre los distintos actores relevan-
tes. Estimaron el papel del gobierno para 
unir a la sociedad y evitar que trascendie-
ran conflictos en tiempos de estrés debido a 
las cuarentenas, el aislamiento y el apremio 
económico.

Encontraron que países como Alemania, 
Taiwán, Corea del Sur, Argentina, Uruguay y 
Francia han sabido administrar sus políticas 
públicas con éxito relativo por seguir estas 

reglas fundamentales. Poseen 
mejores condiciones para salir 
más rápidamente de la crisis e 
iniciar la deseada recuperación 
económica y sanitaria. Tienen 
grandes diferencias en el tama-
ño de sus economías, tamaño 
de poblaciones y contextos po-
lítico-sociales, pero supieron 
aplicar las políticas necesarias.

Los países que no han se-
guido esas reglas fundamen-
tales enfrentan, según los 
analistas, años de innecesario 
sufrimiento de sus poblaciones.

México destaca entre estos 
últimos. El gobierno ha priori-
zado sus intereses electorales 
por encima de la solución a la 
crisis nacional. Polariza y divide 
al país, no lo une. No ayuda a las 
empresas ni a los trabajadores 

por una premisa ideológica de repudio al em-
presariado, habiendo consumido irresponsa-
blemente la mitad del Fondo de Contingencia 
el año pasado, cuando la economía estaba 
estable. Hoy urge ese recurso inexistente y el 
gobierno se niega a pedir prestado en tiem-
pos de crisis, que es justamente cuando debe 
hacerlo.

El gobierno de México se niega a seguir las 
reglas fundamentales para salir de esta crisis 
y obliga a todo el país a pagar su infortunio.

Encontraron 
que países 
como Alemania, 
Taiwán, 
Corea del Sur, 
Argentina, 
Uruguay 
y Francia 
han sabido 
administrar 
sus políticas 
públicas con 
éxito relativo.

En el filo
Ricardo Pascoe Pierce
ricardopascoe@hotmail.com     Twitter: @rpascoep

La regla fundamental
• Las políticas públicas sobre distanciamiento 
social, cubrebocas y cuarentena debían tener  
una base de conocimiento y racionalidad científica.

El Infonavit y la reforma  
al sistema de pensiones
• La reforma propuesta puede discutirse bajo tres 
aspectos con los que generalmente se evalúan  
los sistemas de pensiones. Un sistema de pensiones 
debe fortalecer la cobertura (lograr ofrecer beneficios 
para mayor porcentaje de la población), la suficiencia 
(lograr que las pensiones sean de mayores niveles, 
suficientes para reemplazar adecuadamente los salarios 
durante la vida laboral) y la solvencia (cuidar el equilibrio 
del financiamiento de corto y largo plazos para no 
imponer carga fiscal futura insostenible).

• Hay datos bien identificados sobre el caso mexicano 
(Aspen, BID, Consar, OCDE) sobre la Cobertura-
Suficiencia-Solvencia de nuestro sistema, y con base  
en esto puede decirse que la aprobación  
de la propuesta implicaría ganancias relevantes  
en los ámbitos de cobertura y de suficiencia.

La semana pasada se anunció que en breve será presenta-
da al Congreso una reforma que busca fortalecer el siste-
ma de pensiones de nuestro país. Aunque a primera vista 
la propuesta muestra elementos favorables y técnicamente 
sólidos, es pertinente discutirla en el contexto amplio de la 
seguridad social.

 
La reforma propuesta puede discutirse bajo tres aspectos con 
los que generalmente se evalúan los sistemas de pensiones. 
Un sistema de pensiones debe fortalecer la cobertura (lograr 
ofrecer beneficios para mayor porcentaje de la población), la 
suficiencia (lograr que las pensiones sean de mayores nive-
les, suficientes para reemplazar adecuadamente los salarios 
durante la vida laboral) y la solvencia (cuidar el equilibrio 
del financiamiento de corto y largo plazos para no imponer 
carga fiscal futura insostenible).

 
Hay datos bien identificados sobre el caso mexicano (Aspen, 
BID, Consar, OCDE) sobre la Cobertura-Suficiencia-Solvencia 
de nuestro sistema, y con base en esto puede decirse que la 
aprobación de la propuesta implicaría ganancias relevan-
tes en los ámbitos de cobertura y de suficiencia. Específi-
camente, recordemos que bajo parámetros actuales, se ha 
estimado que el acceso a pensión para la Generación Afore 
podía ser de menos de 25% de la población cotizante. Así 

que la propuesta de reducción del requisito mínimo para 
obtener un beneficio de pensión, que pasa de 1,250 semanas 
cotizadas (24 años), a 750 semanas, generará el acceso a 
pensión a millones de mexicanos que tienen vidas laborales 
fragmentadas entre el sector formal e informal.

 
Con respecto a la suficiencia, también puede establecerse 
que el aumento propuesto de la tasa de contribución obli-
gatoria (del 6.5 al 15% del salario base de cotización) gene-
rará un incremento significativo en las tasas de reemplazo. 
En particular, las personas que ganan arriba 
de 4 UMAS, podrán aumentar al doble este 
indicador. Los aspectos de solvencia son re-
lativamente más complejos de diagnosticar y 
dependen de algunos supuestos, pero desta-
ca lo siguiente: el aumento en contribuciones 
obligatorias se da para todos los trabajadores 
mediante un incremento de la cuota patronal, 
no del gobierno.

 
Además, se redistribuye la cuota social (contri-
bución a cargo del gobierno) para hacerla más 
focalizada en trabajadores de menores ingre-
sos. Esta combinación (más ahorro de todos y 
más subsidio a personas de menores ingresos) 
puede tener un beneficio en solvencia de largo 
plazo porque el mayor nivel de ahorro podrá 
financiar no sólo las pensiones privadas, sino 
también contribuirá para pagar las pensiones 
a cargo del gobierno. El hecho de que, como se 
ha señalado, el aumento en cuotas sea gradual 
y diferido en el tiempo, atempera mucho la 
distorsión del mercado laboral y permite a las 
empresas hacer el ajuste de forma paulatina.

 
Finalmente, algo de lo que siempre se habla de 
forma somera, pero de lo que pocas veces se 
ha discutido con mayor profundidad, es buscar 
que los cambios propuestos hoy y hacia adelante logren que 
las personas en México cuenten con un sistema amplio y 
diversificado de ahorro para el retiro. Esto es, contar con un 
sistema que fortalezca todo el patrimonio de las y los traba-
jadores, considerando la totalidad del sistema de seguridad 
social: dicho patrimonio está compuesto de ahorro para el 
retiro y vivienda. Si con la reforma propuesta el ahorro fi-
nanciero en las afores alcanzará el 15% del salario, entonces 
el conjunto completo de ahorro mensual patrimonial será 
de 20%, porque el ahorro para vivienda, de acuerdo a la 
ley, se invierte en el Infonavit y también capitaliza para el 
largo plazo. Este esquema permite una acumulación patri-
monial que queda diversificada, y que, conforme al diseño 
de la seguridad social de México, permite, además, el acceso 
a vivienda para millones de familias que el sector financie-
ro hipotecario tradicional no atiende porque el mercado, a 
pesar de su sofisticación, no ha resuelto dar servicio a este 
sector de la población.

 
En las distintas discusiones y oportunidades recientes que se 
han tenido para analizar las características de esta reforma 
se ha resaltado la importancia de contar con un sistema que 
reconozca la complementariedad del ahorro patrimonial de 
largo plazo. Si este 20% de ahorro total queda por cons-
trucción institucional diversificado, tres cuartas partes del 
portafolio queda creciendo bajo la administración de fondos 
regulados para el retiro y supervisados por la Consar y una 
cuarta parte es manejado por el Infonavit, y supervisado por 

la CNBV. Se cuenta entonces con una estructu-
ra que permite el financiamiento a la vivienda 
de millones, inyectando de vigor y estabilidad al 
sector hipotecario nacional y contribuyendo al 
patrimonio de largo plazo de las personas (por 
ley, el Infonavit debe dar un rendimiento mínimo 
garantizado al ahorro de los trabajadores).

 
Pero hay que subrayar que este enfoque funciona 
solamente si existe absoluta transparencia entre 
los sistemas, sana regulación acorde a objetivos 
y una supervisión eficaz sobre todos los aspectos 
financieros del sistema conjunto. Si esto se cum-
ple, la composición actual de ahorro fortalecido 
para pensión (afores) y ahorro para vivienda y 
largo plazo (Infonavit) no requiere redistribucio-
nes paramétricas entre sí, porque los recursos ya 
se complementan. Sólo hay que garantizar que 
la complementariedad sea efectiva, lo que no 
siempre se ha dado. He tenido la oportunidad de 
analizar esta problemática desde distintos ángu-
los y circunstancias, y es relevante mantener una 
discusión completa y abierta sobre estos temas y 
recientemente, desde el Infonavit, se ha promo-
vido esta discusión.

 
En suma, se necesita que, con la reforma, el co-
bro de comisiones en las afores, en efecto, baje 

significativamente, como se ha propuesto (con mecanismos 
regulatorios y basados en justificaciones técnicas). También 
es necesario que la transparencia y eficiencia en las inversio-
nes que hace el Infonavit se institucionalicen de forma per-
manente, como se ha trabajado y demostrado con políticas 
puntuales en la presente administración de los recursos de 
vivienda (transparencia en el reconocimiento de morosidad 
en el portafolio, creación del área independiente de inver-
siones, cambios al estatuto orgánico para mejoras de go-
bierno corporativo, fortalecimiento de un verdadero código 
de ética, nueva política de compras, reducción significativa 
en el gasto operativo). Si los recursos de la seguridad social 
se administran respetando puntualmente sus objetivos, bajo 
esta premisa y con la reforma propuesta, se tendrá un sistema 
fortalecido, donde uno de cada cinco pesos ganados al mes 
será destinado a incrementar el patrimonio de largo plazo 
de las personas: un beneficio real y tangible para nuestra 
sociedad.

Se cuenta 
entonces  
con una 
estructura  
que permite  
el 
financiamiento 
a la vivienda 
de millones, 
inyectando  
de vigor  
y estabilidad 
al sector 
hipotecario 
nacional  
y contribuyendo 
al patrimonio  
de largo  
plazo  
de las personas.

Opinión del experto
Óscar Vela Treviño
Subdirector de Planeación Financiera y Fiscalización del Infonavit
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MARIANA TOLEDANO
  @mariana_toledano

Típico que llegas a casa de un 
entrañable amigo a celebrar 
una ocasión muy especial y 
propone abrir un vino que 
guardó desde décadas atrás. 
¿Deberías beberlos? Sí (por 
cortesía)…, pero mejor no.

 ¿Qué es un vino de guar-
da? A diferencia de los vinos 
jóvenes -que han sido diseña-
dos para beberse en un perio-
do corto y que no mejoran con 
el paso de los años-, los vinos 
de guarda necesitan perma-
necer cierto tiempo en botella 
para mejorar sus cualidades y 
evolucionar (o redondearse, 
como comúnmente se dice). 

Todos los vinos tienen una 
curva de vida que alcanza un 
punto óptimo. Una vez que 
llegan a este pico, comienza 
su declive y se perciben sin 
fuerza o vacíos en boca, por lo 
que es importante disfrutarlos 
al tiempo justo.

Los que no se guardan 

En el ciclo de la vida, los vinos 
jóvenes no tienen mucho fu-
turo. Desde la recolección de 
las uvas en el viñedo, hasta la 
elaboración en la bodega y su 
mínimo o nulo paso por ba-
rrica, han sido creados para 
disfrutarse de inmediato. Son 
vinos frescos, con buena carga 
de fruta, de colores vibrantes y 
con una acidez muy viva. 

Reconocerlos es sencillo 
debido a que su precio es ac-
cesible, suelen ser de añadas 
actuales y algunos de ellos ofre-
cen taparrosca para hacerlos 
aún más fáciles de descorchar. 

En esta categoría también 
entran los vinos blancos lige-
ros, todos los rosados y los tin-
tos de añadas cercanas.

Los que sí debes guardar

A pesar de que todos los vi-
nos son “bebibles” en cuanto 

llegan los anaqueles de las 
tiendas, los vinos de guarda se 
disfrutan mucho más con el 
paso del tiempo.

Si se descorchan antes de 
su momento ideal pueden 
presentar ciertas característi-
cas que resultan poco agrada-
bles, como aristas en su sabor 
y una marcada astringencia.

Existen algunos factores 
que ayudan a distinguir a los 
vinos que sí merece la pena 
guardar. Estos suelen ser ca-
talogados como de alta gama 
y por ello su costo es más ele-
vado, normalmente salen a la 
venta entre tres y cinco años 
después de su vendimia, por 
lo que no encontrarás añadas 
recientes, y suelen tener tapo-
nes de corcho natural de bue-
na calidad. 

Es importante tomar en 
cuenta que cerca del 10 % de 
los vinos que se elaboran a 
nivel mundial han sido de-
sarrollados con potencial de 
guarda. Lo mejor es leer la 
contraetiqueta y hacer una 
pequeña investigación en la 
bodega de origen.

Cómo almacenar

Los vinos se deben guardar 
en lugares frescos, en donde 
la temperatura no oscile más 
allá de los 14 a los 16 ºC, con 
una humedad de entre el 60 y 
el 80 %, y donde la luz solar o 
artificial no les dé de manera 
directa. Es recomendable co-
loques las botellas inclinadas 
o recostadas, de modo que 
el corcho permanezca siem-
pre en contacto con el líquido, 
para que se mantenga hu-
mectado y evite que se rom-
pa o que los microorganismos 
penetren en la botella. 

Mantén tus botellas (en es-
pecial las de guarda) lejos de lu-
gares que puedan desprender 
aromas fuertes, como la cocina, 
pues será decepcionante que 
tus vinos adquieran aromas ex-
traños debido a ello.

Todos los vinos que se guardan, ¿mejoran con los años? No.

¿CUÁNDO Y CÓMO            
GUARDAR VINOS?

No todos los vinos mejoran con el tiempo; analiza si el tuyo ha sido 
diseñado para ello. 

Los vinos blancos ligeros y los rosados no tienen potencial de guarda.

No es recomendable que guardes los vinos económicos: están creados 
para beberse en el momento.

Desde su creación, el Hotel Xcaret ha 
mantenido a la gastronomía como uno 
de los pilares de su concepto All Fun In-
clusive, por lo que más que un resort todo 
incluido, es en verdad un paraíso para los 
paladares conocedores que quieren dis-
frutar los placeres de la Riviera Maya sin 
sacrificar el gusto por el buen comer. 

Para abrir apetito y para los espíri-
tus en busca de opciones saludables o 
con restricciones alimentarias especí-
ficas, cuenta con Bio, un rincón encla-
vado entre cuevas y arena en donde las 

especialidades vegetarianas y veganas 
son la estrella y los superfoods son clave.

Celebrando el más tradicional sa-
bor mexicano, el hotel ofrece un es-
pacio idílico llamado Mercado de la 
Merced, en donde bajo la guía del chef 
Ricardo Muñoz Zurita, se sirven todo ti-
po de platillos y antojitos típicos con in-
gredientes de la más alta calidad en un 
auténtico ambiente de fiesta nacional.

Finalmente la joya de la corona es 
Ha, un espacio increíble en donde el 
reconocido chef Carlos Gaytán da rien-
da suelta a su imaginación para traer 
los sabores mexicanos a la modernidad 

y sofisticación de los mejores restau-
rantes del mundo. Por si fuera poco, 
presume una de las mejores cavas del 
estado y tan sólo por su arquitectura, 
vale la pena visitarlo.

No podemos dejar de mencionar las 
decenas de carritos que a manera de 
comida callejera, se aparecen en dis-
tintos lugares del hotel para disfrutar 
lo mismo un poco de fruta con chilito, 
que unos buenos esquites o deliciosos 
tacos al pastor. 

¡Nos vemos pronto, Hotel Xcaret!

  @hotelxcaretmexico

Hotel Xcaret 

EN HOTEL XCARET, LA VIDA ES MÁS SABROSA
CHRISTIAN MARTÍNEZ
  @gastrogrammx

¡ESCAPADA A LOS 
VIÑEDOS!

¡Estamos listos para comenzar a 
planear los próximos viajes! 

de la cultura vitivinícola de 
México.

La Santísima Trinidad, ha 
adoptado protocolos estan-
darizados de salud e higiene y 
esta temporada del año se ve 
favorecida por la espectacular 
naturaleza por lo que podemos 
apreciar el verdor de las vides, 
el alegre morado de la lavanda, 
campos verdes hasta donde 
alcanza la vista, flores y pal-
meras.Las reglas de higiene y 
sanitización en todas las insta-
laciones son hechas con rigor.

Los tres hoteles cuentan 
con bicicletas y caminos se-
ñalizados para que tú y tu fa-
milia puedan disfrutar de la 
campiña.

Busca todos los detalles en 
su sitio web: lasantisimatrini-
dad.com.mx 

STAFF EL CONOCEDOR
  @elconocedormx

Después de más de 100 días 
en resguardo, las oportuni-
dades para salir a respirar aire 
puro en espacios abundantes 
de vegetación, belleza y con-
fort como lo son los Viñedos 
de La Santísima Trinidad, en 
Guanajuato, se antojan más 
que nunca.

Tres hoteles, cuatro res-
taurantes, campos de polo, 
albercas, huertos orgánicos, 
cientos de metros para acti-
vidades al aire libre y salas 
lounge, brindan a los vaca-
cionistas del verano 2020 
los lugares perfectos con to-
das las medidas de higiene 
y sanitización que mere-
cen, mientras se enamoran 

GAJA CA’MARCANDA 
PROMIS 2016
Bodega: Gaja Ca’marcanda

DOMAINE CHANSON 
CHABLIS 2017
Bodega: Domaine Chanson

UN VINO PARA CADA DÍA

*Sigue las redes de @guidevinos2020 para más recomendaciones.

Hoy presentamos siete vinos que te van a encantar, elegimos algunos 
representantes de Italia, España y Estados Unidos para que no le falte 
variedad a tu semana. Puedes encontrar esta selección (y muchos vinos 
más) en vintagemexico.com.mx.  

$ 1,589.00

$ 899.00

$ 989.00

$ 649.00

$ 699.00

$ 699.00

$ 549.00

KENDALL JACKSON 
VINTNER’S RESERVE 
CHARDONNAY 2016
Bodega: Kendall Jackson Winery

 RAMÓN BILBAO GRAN 
RESERVA 2010
Bodega: Ramón Bilbao

RAMÓN BILBAO RESERVA 
2011
Bodega: Ramón Bilbao

CRUZ DE ALBA 2015
Bodega: Cruz de Alba

LA CREMA SONOMA COAST 
PINOT NOIR 2016
Bodega: La Crema, Jackson Family 
Wines
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